

Möglicher Schreibplan/Gliederung zur Szenenanalyse Seite 25-31 „Besuch der alten Dame“

Analyse des genannten Abschnitts, inwiefern man auf diesen Seiten erkennen kann, dass der Besuch von Claire Zachanassian nicht so verlaufen wird, wie sich die Güllener das dachten/wünschten.

1. Einleitung: Titel, Textform, Autor, Erscheinungsjahr, Thema des Buches, Aufgabenstellung
(Andeutungen, wahrer Grund von Claires Besuch)

2. Vorgeschichte zu dieser Szene:

Güllener treffen Vorbereitungen für den Besuch...

Ihre Vorstellungen und Erwartungen an die Besucherin

III wird instruiert, worauf es ankommt

Dann geschieht etwas, womit die Güllener nicht gerechnet haben: Claire kommt zu früh an, Vorbereitungen noch nicht abgeschlossen

3. Inhaltsangabe zur Szene:

Begrüßung durch den Bürgermeister

Sie trifft auf Alfred III, vermeintlich vertrautes Gespräch

Von den geplanten Aktionen zu ihrer Ankunft kommt nur der Chor zum Vortrag eines Liedes.

Sie spricht mit den Menschen die zu ihrer Begrüßung erschienen sind: Polizist, Pfarrer, Arzt)

Teilt ihren Plan, mit was sie alles in Güllen zu sehen wünscht.

Begibt sich mit ihrem Gefolge und Gepäck, bei dem auch ein Sarg dabei ist, in ihre Unterkunft

4. Stellung der Szene im Drama:

ziemlich am Anfang

Kennenlernen der beteiligten Personen und Absichten...

Umstände von Claires Auftreten wirft Fragen auf.

Vorausdeutung, was geschehen wird...

5. Analyse

Plan der Güllener, Claire einen „gebührenden“ Empfang zu bereiten, verläuft nicht so wie gedacht:

Welche Ereignisse stützen diese Aussage? (Erklärungen dazu: Empfangskomitee überrumpelt, Darbietungen kommen nicht oder nur so halb zur Aufführung, wie werden diese von Claire aufgenommen/kommentiert?...))

Wie ist dieser Empfang überhaupt zu bewerten?

Untersuchung der Sprache und des Redeanteils der Güllener im Vergleich zu Claire

Dagegen ist Claires Redeanteil und Art zu sprechen ganz anders: Beschreibung, wie sie spricht, was sie damit erreicht. Daraus ergibt sich eine Beurteilung, wie sie mit den Güllenern und auch mit den Aktionen ihres Empfangs umgeht.

Zeitpunkt ihres Eintreffens (Beurteilung, was bewirkt sie damit. Wie wirken die Umstände des Eintreffens?)

Geld regiert die Welt, das zeigt Claire eindrücklich an drei Beispielen (1. Notbremse/Zug, 2. Träger, 3. Sänfte)

Ihr Reisegepäck

Konkrete Andeutungen beim Polizisten, Arzt, Pfarrer (Textstellen), die man am Ende des 1. Aktes erst richtig versteht.

6. Fazit: Claires Rückkehr nach Güllen ist keine nostalgische Reise in die Vergangenheit...

Zusammenfassend Erkenntnisse aus der Analyse.